

社会 訂正

問題用紙 6枚目 本文

上から1行目および9行目

「孤独・孤立対策室」



「孤独・孤立対策担当室」

〔注〕 答えはすべて、解答用紙の定められたところに記入しなさい。

- ① つぎの文を読んで、あと1から7までの各問い合わせに答えなさい。

日本の高度経済成長の原動力となった工業地域の多くは、海に面した場所にあります。日本の工業地域の多くが含まれる太平洋ベルトという言葉からも、その事実がわかります。日本の工業地域が海に面した場所にある理由は、日本国内で原料や燃料になる資源があまりとれないため、海外からの輸入に頼らざるを得ず、資源の運搬に便利な海に面した場所が選ばれてきたことによります。原料や燃料になる資源はそれぞれ専用の運搬船で海外から運ばれ、経済成長と、それを支える工業生産の原動力となっていました。

海外からの輸入に頼る資源が多いなかで、例外的に国内の自給率が100%を超えている資源があります。「白いダイヤ」と呼ばれる石灰石です。産地は全国各地に分布し、合計で200カ所を超えています。石灰石は、ガラスの原料などのほか、消毒や土壤の改善などに用いられています。学校では、理科の実験やグラウンドにひく白い線の粉として使うこともあります。

石灰石の主要な用途は、セメントの原料です。私たちの身の周りにたくさんあるコンクリートは、セメントで固められている場合がほとんどです。そのセメント工場は、他の種類の工場とは異なり、資源の産地近くに立地することが多くなっています。ここでは、日本国内に数ある石灰石産地の中から、代表的な産地について見てみましょう。

A 秩父は、江戸時代までは絹織物工業が盛んでしたが、近代以降は豊富な石灰石を原料にしたセメント工業が発展しました。市街地から3kmほどの場所にある武甲山は石灰岩の塊でできており、急傾斜で目立つ山の姿から、古くから信仰の対象になってきました。武甲山信仰の一つである秩父夜祭は、その文化的な価値が認められ、2016年にユネスコ無形文化遺産に登録されました。武甲山での石灰石採掘は1917年に開始されました。かつては富士山のように整っていた山容は、白い岩肌がむき出しになり、頂上部分がピラミッド型になってしまいました。武甲山の姿は大きく変わってしまったが、秩父は裕福な小都市として発展しました。

B この地域の代表的な風景は、白い砂浜と青い海です。この風景には、サンゴ礁が大きな役割を果たしています。サンゴの遺骸が真っ白な砂浜をつくり、生きたサンゴは海水を浄化して透明度を高めます。透明度の高い海が亜熱帯の青空を映し出し、青い海をつくり出しているのです。サンゴ由来の石灰岩が広く分布している内陸部では、石灰石の採掘が行われています。石灰岩は水に溶けやすいその性質から、各地に特徴的な地形をつくってきました。鍾乳洞は県内に約1500カ所もあるといわれ、観光や信仰の対象となっていました。現地ではガマと呼ばれ、太平洋戦争時には多くの住民を巻き込んだ悲劇の舞台となりました。

C この地域の石灰岩は、有名な鍾乳洞である秋芳洞を中心に、広い範囲にわたって分布しています。秋芳洞の内部にある「百枚皿」や「黄金柱」は、その神秘的な姿から、観光客の人気を集めています。この秋芳洞の地上には日本最大の、石灰岩が雨水によって侵食されてできたカルスト台地である秋吉台があります。規模の異なる大小のくぼ地が点在し、特徴的な風景を見せています。ここでとれた石灰石は、日本海と瀬戸内海に面した同県内のそれぞれの港に運ばれています。この秋吉台をふくむ美祢市は、「白いダイヤ」のほかに、「黒いダイヤ」を産出した町としても知られています。

これらの産地にみられるように、石灰岩はそれぞれに特徴的な地形をつくり、人々の生活と密接に関わってきました。国内で産出する資源は、石灰石以外にも存在します。国内各地にある資源の産地を訪ね、自然や人々の暮らしについての学びを深めてみてはいかがでしょうか。

, 22	社	2
中		8

1 A・B・Cの地域を含む県名をそれぞれ書きなさい。ひらがなでもかまいません。

2 太平洋ベルトに関連してのべた文として正しいものを、つぎのアからオまでのなかから二つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 京葉工業地域や瀬戸内工業地域は、生産額にしめる化学工業の割合が50%を超えている。
- イ 京浜工業地帯は、東京から静岡県浜松市にいたる一帯を含んでいる。
- ウ 中京工業地帯の工業生産額は、国内工業地帯・工業地域の中で最も大きい。
- エ 阪神工業地帯は国内の主要な自動車生産地であり、生産額にしめる機械工業の割合が最も大きい。
- オ 北九州工業地域は、かつて国内「四大工業地帯」の一つに数えられていた。

3 化石燃料や鉱物資源を運ぶ専用の運搬船として正しいものを、つぎのアからカまでの写真の中から三つ選び、その記号を書きなさい。

著作権の関係上、非表示にしています。

ア

著作権の関係上、非表示にしています。

イ

著作権の関係上、非表示にしています。

ウ

著作権の関係上、非表示にしています。

エ

著作権の関係上、非表示にしています。

オ

著作権の関係上、非表示にしています。

カ

、22	社	3
中		8

4 セメント工場が資源の産地近くに立地する理由として考えられるものを、つぎのアからオまでの中から一つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 産地周辺の地域には、大都市周辺よりも働く人が多くいるから。
- イ 世界遺産や国立公園に指定されている産地が多く、域外への輸送が禁じられているから。
- ウ 石灰石はセメントに比べて重いため、製品よりも原料を運ぶためにより多くの費用がかかるから。
- エ ^{じゅよう}セメントの需要は、大都市周辺よりも石灰石産地周辺の方が多いから。
- オ セメントはおもに自動車で輸送されるため、高速道路の近くが有利であるから。

5 世界各地の信仰についてのべた文として正しくないものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

- ア イスラム教のモスクでは、聖地メッカの方向に向かって祈りをささげる。
- イ ^{じゅきょう}儒教では年齢や地位による上下関係を無くし、互いに対等に接することが求められる。
- ウ 中国では仏教が広く信仰されており、他の宗教の信仰は禁止されている。
- エ アメリカ合衆国に移民としてやってくる中南米の人たちは、多くがキリスト教を信仰している。
- オ ミャンマーから出国し、難民となっているロヒンギャの多くはイスラム教を信仰している。

6 サンゴ礁に関する文として正しいものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 日本の東西南北の端にある四島には、それぞれサンゴ礁が発達している。
- イ サンゴの白化現象は、おもに海水温の急激な低下によって起きている。
- ウ ^{おとろ}サンゴ礁が衰えている原因の一つとして、開発にともなう赤土の流入があげられる。
- エ サンゴ礁は様々な生物の生育場所であり、生物多様性の確保に貢献している。
- オ アメリカ軍基地の移設先に辺野古が選ばれた理由として、サンゴが生育していないことがあげられる。

7 つぎの表は、日本の黒いダイヤの輸入先上位5カ国とその割合を示したものである。この資源の名前を書き、さらにこの資源についてのべた文として正しいものを、下のアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

(2019年)		
1	オーストラリア	58.7(%)
2	インドネシア	15.1
3	ロシア	10.8
4	アメリカ合衆国	7.1
5	カナダ	5.5

『データブック 2021』より

- ア 日本国の主要な産地は、新潟県や秋田県、千葉県にある。
- イ 海外から輸入する際に、低温で液化した状態にして輸送している。
- ウ 製鉄工場において、おもな燃料の一つとして用いられている。
- エ 放射性物質を出すため、各国において厳重な管理が行われている。
- オ ^{おせん}大気汚染や地球温暖化の原因物質を出すため、世界的に利用を規制する動きが進んでいる。

'22	社	4
中		8

- 2 「元号の歴史」をテーマとする学習で、5つの班が発表を行った。下の一覧は、班ごとの発表内容をまとめたものである。これを読んで、あとの1から7までの各問いに答えなさい。

【1班】「令和」について

2019年5月1日、天皇の即位にともなって、元号が「令和」と改められた。「大化」以降248番目の元号である。これまでの日本の元号は、おもに中国の経典や歴史書などに基づいて文字が選ばれていたが、「令和」は『万葉集』を典拠とすることが発表された。新元号への対応準備の期間を確保する必要があることから、新元号は改元の1か月前に事前公表された。

【2班】改元と一世一元の制

元号を改めることを改元という。日本では、「明治」の改元のときに、元号は天皇一代に一つという一世一元の制が定められた。明治以前の改元は、天皇の代始め以外に、祥瑞（めでたいできごと）や災異（災害や戦乱など）のあとなどにも行われた。めでたい雲が空に現れたので「慶雲」と改元した事例や、戦乱を理由に「応仁」から「文明」へと改元した事例などがある。

【3班】元号のはじまり

元号は、中国を中心とする漢字文化圏に広まった。中国で漢の時代の皇帝が使い始め、最初の元号は「建元」という。建元元年は紀元前140年である。日本でも中国の制度にならって7世紀から導入するようになった。日本の最初の元号は「大化」で、制度として定着したのは8世紀ごろからだった。中国では同じ元号を何度も使う事例が確認できるが、日本では元号の重複はない。また中国では、清朝の滅亡とともに元号の制度を廃止した。

【4班】元号法について

第二次世界大戦後、日本には元号について規定する法律はなかった。元号に法的根拠をもたらすために、1979年に元号法が制定された。もともと江戸時代までは「年号」ということばが一般的に用いられてきたが、これ以降、「元号」が法的用語となった。元号の使用は、法的には義務づけられていないが、政府は国民に使用の協力を呼びかけている。

【5班】江戸時代の年号の伝達

江戸時代の改元は、朝廷の儀式で正式に決定され、朝廷内ではその日から新年号が用いられた。それを京都所司代という幕府の役人が江戸に伝え、その後に諸大名が江戸城に集められて改元が伝達された。幕府の正式な改元日は、江戸城での披露の日とされ、全国にもこの日が改元日と伝えられた。松前や対馬、薩摩など遠方も含め、全国には1か月から2か月で新年号が伝達された。

- 1 万葉集についてのべた文として適切なものを、つぎのアからオまでの中から一つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 「日がのぼる國の天子、國書を日がしづむ國の天子に届けます」と記されている。
- イ 「倭では、もとは男子が王であったが、くにぐにの間で争いが続いた。そこで、王たちが相談して、一人の女子を王にした」と記されている。
- ウ 「この世をばわが世とぞ思うもち月の欠けたこともなしと思えば」という和歌が収められている。
- エ かなと漢文による二つの序文がそえられており、五七五七七の短歌が多く収められている。
- オ 天皇や貴族、農民、兵士などがよんだ約4500首の歌が収められている。

'22	社	5
中		8

2 日本の改元の事例として正しいものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

ア 縁起のよい白い亀が朝廷に献上されたので「神亀」と改元した。

イ 大きな地震が続いたので、「文明」と改元した。

ウ ペリーが浦賀に来航したので「天保」と改元した。

エ 日露戦争がはじまったので「大正」と改元した。

オ 昭和天皇が亡くなり、新しい天皇が即位するので「平成」と改元した。

3 漢の時代は日本列島では弥生時代にあたる。このころの日本列島での出来事や様子についてのべた文として正しいものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

ア 中国や朝鮮半島から米づくりが伝わり、石包丁を使って稻の穂を刈り取った。

イ 中国や朝鮮半島から日本列島に移り住んだ渡来人によって、漢字や仏教が伝えられた。

ウ 吉野ヶ里遺跡のように、集落の周りに堀をめぐらせた環濠集落がつくられた。

エ 土器を使って食べ物を煮たり薺えたりするようになり、豊かなめぐみを願って土偶もつくられはじめた。

オ 中大兄皇子と中臣鎌足が、天皇中心の政治を実現しようと、蘇我氏を倒した。

4 元号法制定後、初めての改元よりもあととの出来事として正しいものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

ア アメリカが水爆実験を行い、日本の漁船第五福竜丸が被ばくした。

イ アメリカで世界貿易センタービルなどが倒壊した同時多発テロがおこった。

ウ 湯川秀樹が日本人として初めてノーベル賞を受賞した。

エ ソビエト連邦が解体され、ロシア連邦を含む15の国が成立した。

オ ソビエト連邦との国交を回復し、日本は国際連合への加入を認められた。

5 江戸時代の松前と対馬に関してのべた文を、つぎのアからオまでの中からそれぞれ一つずつ選び、その記号を書きなさい。

ア シャクシャインがアイヌの人々を率いて戦いを起こした。

イ 首里城を中心に栄え、将軍や国王が代わるごとに江戸に使節を送った。

ウ 役人や一部の商人などを除いて出入りすることができない唐人屋敷がつくられた。

エ 朝鮮との交流の窓口となり、江戸に向かう朝鮮通信使が訪れた。

オ オランダとの貿易の窓口となり、オランダ商館長は江戸の將軍を訪ね、報告書を提出した。

6 年代の表し方に関する文として正しいものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

ア 西暦は、イエス・キリストが亡くなったと考えられる年を西暦1年として数えている。

イ 奈良時代や室町時代という時代区分の名称は、国の政治が行われた場所にもとづいている。

ウ 世紀は、100年ごとのまとまりを意味しており、西暦1年から100年までが1世紀である。

エ 関ヶ原の戦いと豊臣氏の滅亡は同じ世紀におこった。

オ 承久の乱や西南戦争という名称は、どちらも干支（えど）という年代の表し方にもとづいている。

7 日本では、708年に「和銅」と改元された。これは、代始めの改元であるとともに、ある祥瑞によって「銅」という漢字が選ばれた改元でもあった。このとき、どのような祥瑞があったと考えられるか、10字程度で説明しなさい。

- ③ つぎの文を読んで、あととの1から6までの各問い合わせに答えなさい。

2021年2月、菅首相（当時）は内閣官房に「孤独・孤立対策室」を設置し、孤独・孤立対策担当の内閣府特命担当大臣を任命しました。設置の背景には、「社会全体のつながりが希薄化している中、新型コロナウィルス感染症の社会的影響が長期におよび、孤独・孤立の問題がいっそう深刻になっている」という認識があります。つながりの希薄化といえば、2010年には「無縁社会」ということが報道番組で用いられ、その年の流行語となりました。孤独・孤立の問題は感染症の影響で一時的に生じたのではなく、ずっと以前から静かに進んでいたのかもしれません。実際、特に首都圏に住んでいる人の中では、隣近所に住む人の顔や名前を知らないこともめずらしくないでしょう。地域社会の変容だけでなく、家族のあり方や労働環境の変化も、現代の孤独・孤立問題につながっています。また、近年では、就職氷河期のあおりを受けた中高年のひきこもりや、ヤングケアラー（家族の世話を日常的に担う18歳未満の人）の孤立が広く知られるところとなりました。このように長期的な背景があることから、孤独・孤立対策室の体制は岸田内閣にも引き継がれています。

孤独・孤立が社会問題化しているのは日本だけではありません。イギリスでは、2018年に、世界に先駆けて「孤独担当大臣」が創設されました。孤独を社会的に解決すべきとする議論を先導したのは、2016年に暴漢の襲撃を受けて亡くなったジョー・コックス議員です。彼女は、選挙活動で地域の家々を訪問する中で、孤独・孤立を抱えている人が多くいることに気づきました。コックス議員の悲劇的な死去のあと、政党の違いを超えて孤独問題への関心が高まり、「孤独は隠れた流行病」という認識が広がっていきました。以前から、イギリスでは社会問題に取り組む様々な慈善団体が活動しており、政府はそれらの民間団体への支援を充実させることで対策を進めています。個人の感じ方の問題とみなされがちな孤独・孤立を社会問題として位置付けたイギリスの取り組みは、日本をはじめ世界の先進国で注目されました。

孤独・孤立は、なぜ社会全体で解決すべき問題なのでしょうか。イギリスでは、孤独・孤立がもたらす健康への悪影響や経済的な損失の大きさが調査を通して明らかにされてきました。しかし、問題はそうした数値で測れる側面だけではありません。ヨーロッパ諸国では、社会とのつながりを失ってしまった人々の社会的包摶（ソーシャル・インクルージョン）が課題とされてきました。社会的包摶とは、多様な困難を抱える人たちを、社会のメンバーとして包み込んで共に生きていくことをめざす理念です。この理念は、社会から取り残されがちな人たちが、単にお金や物資の支援を受けるだけではなく、社会の中に自分の居場所と出番を確保することを求めるものです。日本でも、この10年ほどの間、社会的包摶と関わる政策方針が検討されています。また、日本では、数々の被災の経験から、地域社会における人と人とのつながりの意義が見直されてきました。ふだんから住民間のつながりがある地域では、人々がお互いを信頼して助け合うことができ、災害への備えや対応を効果的に行うことができると考えられています。

社会問題としての孤独・孤立に対して、政府はどのような取り組みができるでしょうか。まずは、政府が手をさしのべるべき、本人が望まない孤独・孤立をどのように把握していくかが課題となります。明確に定義を決めて支援対象を選別するほど、支援から漏れる人たちも多く出てしまうため、実態の把握をもとによく検討していく必要があります。日本政府はさしあたり、孤独・孤立の実態を全国で調査するとともに、関連する活動を行う民間団体に財政的な支援を行う方針です。たとえば、子ども食堂やフードバンクのような民間の活動は、物資の支援だけでなく、孤独・孤立に悩む人を支援者とつなぐ意味ももっているのです。もちろん、民間団体を頼ってばかりではなく、孤独・孤立と結びつきやすい生活難の状況を解消するために、政府が経済的支援を進めることができます。

いくつかの調査によると、日本人は「人に迷惑をかけてはいけない」「助けを求めるのが迷惑なのではないか」と感じる傾向が強いようです。いま孤独・孤立が社会問題としてとらえ直されたようになったことは、個人の「自助」を強調する傾向に一石を投じる変化といえるかもしれません。新たな社会問題にどのような取り組みをしていくべきか、これから動向に注目しながら考えていきましょう。

1 日本における新型コロナウイルス感染症の社会的影響についてのべた文として正しくないものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

- ア パートやアルバイト、派遣など非正規雇用の労働者が大きく増えた。
- イ 政府の歳出が大きく増えた。
- ウ 東京都と他の道府県との人口移動で、東京都の転入数が転出数を上回り続けた。
- エ インターネットを用いた通信販売事業の売上が伸びた。
- オ スマートフォンの位置情報のデータ活用が進み、そのデータの一部が政府に提供された。

2 孤独・孤立の背景にある地域社会の変容、家族のあり方や労働環境の変化について、考えられる説明として適切でないものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 町内会や自治会など住民組織に加入しない人が増え、地域の人といっしょに活動する機会が減った。
- イ 未婚化が進行したため、核家族が全世帯の半数を下回るようになった。
- ウ 人口の多い世代が高齢化したために、高齢者の単独世帯（一人暮らし）の数が増加した。
- エ 共働き世帯が減少し、家庭の外で働きながら人間関係を築く機会が減った。
- オ 長期の雇用を維持できない会社が増え、雇用の形が多様化したために、会社や同僚とのつながりが弱まった。

3 日本の選挙のしくみや選挙活動についてのべた文として正しいものを、つぎのアからオまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 選挙で投票する権利は原則として満18歳以上の国民にあるが、学生である高校生はその対象ではない。
- イ 選挙当日に用事がある人が事前に投票できる制度や、仕事での滞在先や入院先などからでも投票できる制度がある。
- ウ 候補者や政党は、テレビなどの政見放送を通して、意見や考えを有権者にうたえることができる。
- エ 選挙期間中に候補者が家々を訪問することが主な選挙活動となっている。
- オ 駅前などで行われる街頭演説では、候補者本人以外の人が演説することは認められていない。

4 本文で説明した社会的包摂の考え方を具体化した政策として最も適切なものを、つぎのアからオまでの中から一つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 生活が苦しい人に対して、生活保護制度によって生活資金を給付する。
- イ 臨時経済対策として、全国民に対して一律に10万円分の商品クーポン券を給付する。
- ウ ホームレスの人を保護し、無償または安価で賃貸住宅を提供する。
- エ 震災避難者を近隣の自治体で受け入れ、仮設住宅や生活用品を提供する。
- オ 障がいのある人がやりがいを感じられる仕事に就けるよう支援する。

'22	社	8
中		8

5 災害への備えや対応に関連してのべた文として正しいものを、つぎのアからオまでの中からすべて選び、その記号を書きなさい。

- ア 豪雨災害の際、行政が防災情報を発信するものの、住民の避難行動につながりにくいことが課題となっている。
- イ 災害救助法にもとづき、被災地の周辺自治体の長は、災害ボランティアを組織して派遣しなくてはならない。
- ウ 被災した地域に自衛隊が出動し、逃げ遅れた人の救助や避難所での支援などの活動を行うことがある。
- エ 東日本大震災の復興をすみやかに進めるため、東日本大震災復興基本法にもとづいて復興庁が設立された。
- オ 東日本大震災の復興のための財源を確保することを目的として、2度にわたって消費税率が引き上げられた。

6 社会問題としての孤独・孤立に関連してのべた文として正しいものを、つぎのアからカまでの中から二つ選び、その記号を書きなさい。

- ア 日本では、厚生労働省が主導して省庁の壁を越えた対策が進められようとしている。
- イ イギリスは、孤独・孤立問題を専門にする支援団体を国が新たに立ち上げていくことで対策を充実させている。
- ウ 子ども支援や貧困対策など、様々な分野で活動している民間団体と政府・自治体との連携が求められている。
- エ 孤独・孤立は心理的な問題であるため、貧困対策などの政策とは切り離して考えていく必要がある。
- オ ヤングケアラーは勉強への取り組みや将来の進路が制限されることが多く、生き方の幅がせまくなることが問題となっている。
- カ ひきこもりは青少年に固有の問題であり、望ましい人格形成のために、学習だけでなく対人関係の支援が必要とされている。

'22 中	社
----------	---

受 験 番 号		氏 名	
------------------	--	--------	--

解 答 用 紙

1	A 県	B 県	C 県							
2										
3										
4										
5										
6										
7				資源名	記 号					
2										
1										
2										
3										
4										
5	松 前	対 馬								
6										
7				10						
3										
1										
2										
3										
4										
5										
6										